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特约评论员 郑建钢

熬过三年疫情期，象山大目
湾新城区的“阿拉的海”水上乐
园，重新整装迎客，预售票近 5
万份。

这背后，被称为“小胖总”
的乐园董事长李健，和员工艰难
自救、不言放弃的故事，让人动
容。

2020 年 ， 新 冠 肺 炎 疫 情 来
袭，“阿拉的海”停摆。游客没
了，资金链断了，乐园“颗粒无
收”，近100名员工面临失业。

生死关头，何去何从？“小
胖总”没有放弃，卖掉别墅保
团队；为给员工谋出路，他又
转型开设口罩厂，并在员工建
议下，出海捕鱼卖海鲜，还做
起了直播带货。终于，他们熬
过了至暗时刻，并收到 189 万元
政策性退税款，员工队伍扩大到
170多人。

今天很苦，明天更苦，但后
天很幸福，很多人没坚持到后天
——“小胖总”和员工的坚守，
很好诠释了这句话的意义。他们
没有选择躺平，而是敢于转型，

以勤补拙，不屈不挠。
“ 阿 拉 的 海 ” 能 够 破 圈 自

救，离不开“小胖总”的坚持和
担当。正是他的坚持和担当，赢
得员工信任，激发员工自立自
强，大家携手渡过了难关。

这些天，俞敏洪和他创立的
“新东方”自救的故事，被大家
热议。企业遭遇的困难各不一
样，如何选择，不好一概而论。
但“新东方”和“小胖总”们的
坚守和突破鼓舞人心，无疑能给
眼下遭遇困境、前路艰难的企业
以启迪。

“阿拉的海”破圈自救激励人心

本报讯（记者张昊） 昨天，由
市委宣传部主办的 2022 年宁波市
文化科技卫生“三下乡”活动在海
曙区鄞江镇建岙村举行。“曙说”
宣讲团成员陈紫沁用生动的语言宣
讲省党代会精神，解读实现共同富
裕背后所需要的凝心聚力。市直部
门现场设摊，让当地村民在家门口
享受专家问诊、智能手机使用培训
等一站式的便民服务。

来自市科技局和市农业农村局
的农技专家来到建岙村的田间地
头，查看农户水稻种植长势，从土

壤、种子、育苗等多方面进行指
导，尤其是夏季水稻病虫害防治及
施肥。

来自宁波市医疗中心李惠利医
院心血管科、骨科、中医保健等科
室的医生现场坐镇，耐心解答村民
的健康问题，主动询问老年人的生
活习惯，给予针对性的保健提醒。

文化科技卫生“三下乡”是宁
波市服务基层、服务“三农”的重
要惠民品牌。今年，宁波各市直部
门 推 出 各 类 服 务 项 目 1200 多 项 ，
计划开展各类服务 6000 多场。

2022年宁波市“三下乡”拉开序幕
推出各类服务项目1200多项

本报讯（记者周琼 通讯员陈
浩飞） 昨天上午，由宁波市总工会
与宁波开放大学合作共建的宁波工
人大学正式成立，首期培训班开
班。这意味着，产业工人有了自己
的“专属大学”。

记者了解到，宁波工人大学以
服务宁波产业工人技能、素养、学
历提升为主要职能，按照“产教融
合，创新发展”的办学理念，充分
发挥“互联网+”大学、开放办学
和灵活教育优势，积极探索“岗课
赛证融通”的人才培养模式。

学校汇聚政府、高校、企业等
各方资源力量，围绕地方产业发展
需要，为各行各业产业工人提供线
上线下相结合的非全日制本科、专
科学历提升服务，以及非学历的订

单式技能、素养培训。
“宁波工人大学的成立，打通

了讲台、操作台、实验室与生产线
的界限，与国内知名企业、高校进
行合作，创新培训模式，有助于提
升产业工人的综合素质。”国家开
放大学党委书记、校长荆德刚在视
频讲话中表示。

名师出高徒，为了更好贴近企
业和职工的需求，宁波工人大学专
门聘请了宁波舟山港北仑第三集装
箱码头有限公司竺士杰、宁波中大
力德智能传动股份有限公司万亚勇
等一批劳模工匠作为学校的特聘教
授。同时，学校还设立了鄞州学
院、前湾学院、雅戈尔学院、乐歌
学院四所二级学院，开设流动职工
学堂。

打造高质量产业工人队伍

宁波工人大学昨天成立

记者 戎美容 董惊鸿
象山县委报道组 陈光曙

“阿拉的海”昨天重新开园。
这座位于象山大目湾新城内、

占地面积 20 万平方米、投资 3.7 亿
元的水上乐园，熬过了疫情 3 年的
困难期，如今重新整装迎客，预售
票已订出近 5 万份，创下了乐园最
高纪录。最欣慰的莫过于乐园董事
长“小胖总”李健，他说，有一种
久违的踏实感。

作为文旅人的李健，疫情的
“蝴蝶效应”带给他的影响，远不
止一句“不容易”可概括，但若生
活只剩“苦味”，便没了奔头。

在员工眼中，这名乐呵呵的
“小胖总”终究没让他们失望，一
次次“破圈”，带领他们“过五关
斩六将”，其间再艰难，“小胖总”
也没有拖欠工资。

“我是老板，肯定不能先‘倒
下’，否则我下面 100 多名员工怎
么 办 ？” 就 是 这 么 一 个 信 念 ， 让

“小胖总”捱过了黎明之前的至暗
时刻。

卖掉别墅保团队，实
现第一次跨界“自救”

“你尝试过每天一睁眼就要考
虑 100 万元工资如何解决吗？”李
健 苦 笑 着 说 ， 乐 园 开 张 两 年 后 ，
2020 年，疫情来了。当时公司近
百名员工顿时迷失了方向，李健
说，自己也像只无头苍蝇，因为
谁都没经历过，也不知道未来会
怎样。

可李健当时心里笃定一件事：
团队不能解散！

“为开这个水上乐园，我从五
湖四海把这些专业人员请来，本身
就不容易。员工们也是抛弃了很多
东西跟着我的，所以我一定要保住
团队。”李健回忆道。

当时全国口罩告急，李健火速
申请开办一家口罩厂，其一可以缓
解眼前的问题，其二也能给员工谋
出路。这个想法立刻得到了县里相
关部门的支持。于是，他一边出售
自己的别墅，一边收购二手的口罩
生产机器设备，风风火火地干了起

来。
除了口罩技术人员是另外聘请

的，李健把员工分成了口罩销售、
包装、联络等若干小组，经过短期
正规的上岗培训，象山第一家医用
口罩厂亮相。

这个跨界“自救”，不仅给李
健的公司带来了新的增长点，也让
员工在艰难的时刻还能有涨薪的可
能性，大伙对这名“小胖总”有了
更深的亲切感。

也因为此次经历，李健成了抗
疫题材时代报告剧 《在一起》 之

《口罩》 单元的人物故事原型，导
演杨文军还把拍摄地放在了李健的
口罩厂和水上乐园。

出海捕鱼卖海鲜，第
二次“自救”直播带货

“口罩厂不是长久之计，毕竟
做不过那些大型医疗器械公司，再
说，我想回归自己喜爱的事业，可
现实很骨感：2021 年，水上乐园

‘颗粒无收’！”李健说。
所以，员工是否解散的问题再

一次抛给了李健。这是一个很残酷
的问题，发不出工资，意味着员工
们的房贷、车贷，甚至养家糊口都
会成为问题。

“李总，要不我们捕鱼卖鱼去

吧？”员工老倪无意间的一句话，
让李健醍醐灌顶。

“每年乐园开园，我们公司都
会临时招募一批休渔期的渔民来做
救生员，以前只是想着能给他们补
贴家用，而如今他们的想法‘反
哺’了我。”于是，“小胖总”又开
始“折腾”了。他再一次把大伙儿
组织起来，打造“共享渔船”，去
远洋捕鱼带货。员工们也从之前口
罩厂员工的身份跨界到了渔业员
工，“撸起袖子”继续干。

为了吸引顾客，李健还自学当
起了主播，直播带货。当然，直播
团队也是员工临时组建的，直播间
粉丝最多的时候有近万名，一条船
的渔获最多卖到 200 万元。

张健跟李健年龄相仿，都是象
山“土著”，2018 年开园到如今，
他都一直跟着这名老板。他说，自
己很敬佩“小胖总”，这几年有多
不容易，他都看在眼里。虽说这两
次跨界“自救”都是蛮成功的，但
里面要花多少心血，也只有“小胖
总”自己知道。

政府、朋友的“及时
雨”，让他重启梦想乐园

李健说，这一路走过来，也有
不少亲戚朋友劝过他，让他裁员或
者“就地解散”另谋出路，可是，
他觉得疫情期间，大伙儿都不容
易，外面就业形势也不明朗，不能
不管“兄弟姐妹”啊。

2021 年 10 月，为了能继续填
补“工资”这个缺口，他通过银行
贷款在松兰山承包了一家酒店，取
名亚帆度假村。他想着让员工做一
些相近的服务性行业。

李健打趣说，这两年为了解决
员工的工资问题，自己像在“打地
鼠”，哪里冒出头，锤子就去敲哪
里，但也有敲不到的时候。今年 5
月份，又到了发放工资的时候，李
健这次被难住了。

他向亲戚朋友借款发工资，三
十几通的无效通话让他失去信心。
正准备放弃时，他看到“抹香鲸重
回大海”的新闻，他又重燃了希
望。“抹香鲸这类大型生物重回大
海的概率非常低，它都能出现奇
迹，我为什么不能？”李健说，当
时就有了继续下去的勇气，最终一
个外省的朋友解了他的燃眉之急。

不久之后，李健又收到了一笔
助企纾困的退税款，共 189 万元。

“之前以为不会这么快到款，感谢
象山各级干部的助力。”李健激动
地说。

如此这般，李健又度过了一个
困难节点。他说，目前市场开始明
朗化，信心也回来了，乐园也开始
运行了，如今的员工队伍也扩大到
了 170 多人。经过这次疫情，他更
加珍惜和“兄弟姐妹”一起打拼的
时光。

回 顾 这 几 年 ， 李 健 感 慨 道 ：
“未来肯定还有许多不易，但就像
《在 一 起》 所 说 一 样 ， 只 要 在 一
起，普通的微光聚集，就会很了
不起！”

“只要在一起，就会了不起”
象山“小胖总”不放弃，不抛弃，誓和百名员工共度时艰

本报讯（记者张昊 江北区委
报 道 组张落雁 通 讯 员杨雯淇）

“我刚刚参加了浙江省第十五次党
代会，激动的心情依然无法平复。
这次大会描绘了在高质量发展中实
现中国特色社会主义共同富裕先行
和省域现代化先行的蓝图，向我们
发出了奋进第二个百年奋斗目标、
建功新的赶考之路的集结号、冲锋
号。”

昨天，浙江首辆“有礼巴士”
从江北区庄桥街道新时代文明实践
所发车。省党代会代表、康赛妮集
团员工段静静向大家宣讲省党代会
精神，还结合自身工作，畅谈心得
体会，分享学习感悟。

一身文明“新装”的“有礼巴
士”，一名声情并茂的“有礼宣讲
员”，一堂移动的“有礼讲堂”就
此上路。段静静说，这是她第一
次体验巴士宣讲，希望通过自己
的 宣 讲 让 省 党 代 会 精 神 深 入 人
心。

为积极践行“浙江有礼”省域
文明实践行动，江北区围绕“浙风

十礼”，创新开设“有礼巴士”专
线，通过设立一批“有礼”宣讲站
点，串珠成线，打造具有区域鲜明
特色的有礼宣讲路线。市民群众可
以乘上“有礼巴士”，在“有礼宣
讲员”的带领下，到各个站点倾听

“浙风十礼”，感受风清气正、文明
有礼、温暖如春的江北图景。

在茗馨幼儿园，观看幼儿园老
师讲课，感受“学有礼”的朝气；
在河西社区，听老兵俞海良讲述随
手做志愿的故事，感受“帮有礼”
的温暖；在中体城，有序观看比
赛，感受“乐有礼”的活力⋯⋯10
个站点串联起了 10 个流动的学礼
讲堂，将学礼之风吹向城市各个角
落，吹进每一名居民的心中。

“‘有礼巴士’穿梭在大街小
巷，停靠在新时代文明实践站点，
既是移动的风景，又是流动的课
堂。我们将充分发挥‘有礼巴士’
的宣讲作用，通过移动小讲台，讲
好文明大道理，向全区拓展，引导
市民争做文明有礼宁波人。”江北
区委宣传部相关负责人表示。

宣讲省党代会精神

浙江首辆“有礼巴士”从江北发车

本报讯 （记者王晓峰） 在第
35 个“6·26”国际禁毒日来临之
际，昨天上午，市政府新闻办举行
新闻发布会，通报禁毒工作情况。
记者从会上获悉，我市禁毒斗争形
势呈现“一升两降”的良好态势，
即“本地籍戒断三年未复吸人数持
续上升，现有吸毒人数逐年递减，
新发现吸毒人数同比下降”，社会
面持续保持稳定态势，群众的安全
感、获得感、幸福感不断提高。

近年来，全市各级禁毒部门坚
持毒品问题系统治理、依法治理、
综合治理、源头治理，取得了明显
成效。市“两办”先后出台 《宁波
市 整 治 突 出 毒 品 问 题 工 作 规 划

（2020—2022 年）》 和 《宁波市禁
毒重点整治工作责任考评实施办
法》，进一步明确职能分工，拧紧
责任链条。市县两级则持续推动

“低塘经验”落地生效，涉毒人员
管控能力得到实质性提升。

与此同时，我市创新实施“大
数据”禁毒实战应用，深入开展

“路地融合”“跨省接力”打击。特
别是在全市范围取消管辖限制，全
域打、放开打，形成了“集群打
零”宁波新模式，得到国家和省禁
毒委充分肯定。公安部还在我市专
门召开现场会推广宁波经验。而根
据省禁毒办 2022 年第 1 期全省城市
生活污水毒品监测，我市毒品滥用
程度指数在全省排名第 10，毒品
滥用程度处于全省低位。

记者获悉，我市构建了以未成
年人毒品预防教育为重点的预防教
育网络体系，还专门成立 200 余人
的禁毒讲师队伍，邀请奥运冠军杨
倩为我市禁毒工作代言，在全市范
围开展禁毒集中宣传。又结合“平
安关爱”行动，在有效管控重点吸
毒人员的同时，全力帮助吸毒人员
重拾信心、回归社会。2021年本地
籍戒断三年未复吸人数同比上升6%。

宁波禁毒工作实现“一升两降”

浙江有礼·宁波示范

为全面落实“浙江有礼”省域文明新实践部署要求，宁波
日报报网开设“浙江有礼·宁波示范”栏目，展示我市各地各
部门扎实开展市民文明素质养成行动的经验和成效，广泛弘扬
践行“浙风十礼”，不断提升市民文明素质和城市文明程度，
为宁波创建全国文明典范城市擦亮新名片。

编
者
按

昨天，文创港核心区滨江水岸项目样板段 （一期） 正式竣工验收，未来将成为市民休闲观光的好去处，有效带动提升宁
波城市建设品质和发展能级。据了解，该项目由同济大学吴志强院士领衔规划，对标国际一流滨江水岸线，深耕甬江北岸港
埠文化。建设中采用滨水六层级的多维立体规划理念，与文创港商业体有机结合，与江岸的建筑共同形成层次丰富的立体水
岸空间。 （陈结生 方鹏辉 摄）

文创港核心区滨江水岸项目样板段（一期）竣工
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